

El Mañana

Año II. Núm. 31.

Redacción y Administración: Plaza de Emilio Castelar, núm. 13.

Teruel, 3 de febrero de 1929

Para EL MAÑANA

APOSTILLAS

Un escritor olvidado

¿Es Maupassant un escritor olvidado? Maupassant, en sus días, fué un escritor de gran público, a la par que muy estimado por la crítica. Después de su muerte, el nombre de Maupassant va sumiéndose poco a poco en el olvido literario. Las jóvenes generaciones literarias, desde los comienzos del presente siglo, jamás se acuerdan de él. ¿Es merecida esta preterición? En cuanto a si Maupassant continúa siendo escritor de público numeroso, siendo escritor de público numeroso, carezco de datos precisos para dar una respuesta. Mi impresión es que las obras de Maupassant conservan todavía aficionados, lectores y adeptos numerosísimos, (por ejemplo: en los Estados Unidos). Lo natural es que así sea. El renombre de Maupassant no se debió al incentivo y deslumbramiento de una chocante novedad literaria, sino a la simplicidad y perfección narrativas de este autor. La novedad pasa; la perfección perdura. Además, la literatura narrativa es la que, en todos los tiempos, desde los orígenes literarios, ha contado con el mayor público.

Hace tres o cuatro años se celebró en París la segunda reunión internacional del P. E. N. Club. En el banquete con que se cerró aquel congreso, hicieron uso de la palabra algunos grandes escritores de diferentes naciones. Entre ellos, el gran novelista escandinavo Bojer, dirigiéndose a los franceses, se expresó algo así a este tenor: «Tenéis un escritor verdaderamente extraordinario, al cual se me figura que no le dais la importancia debida; y es Maupassant. Maupassant es uno de los primeros escritores del siglo XIX, y acaso el primero como narrador». Yo no pude asistir a aquel banquete. Un amigo mío que asistió me lo refería, así como la sorpresa, colindante con el estupor, de los colegas franceses. Mi amigo estaba también un poco sorprendido. A mí no me causó sorpresa alguna la opinión de Bojer. Lo que me sorprendería es que un escritor que cultiva la literatura narrativa y conoce por experiencia sus problemas y dificultades no admire a Maupassant cada vez más en la medida que se le lee más y con más atención. Es tal su claridad y su maestría tan espontánea, que no es raro si pasan inadvertidas para el lector lector lego o distraído; tanto mejor.

Recuerdo haber leído, hace muchos años, en unas notas íntimas de Tolstoy, su juicio acerca de Maupassant. Había mediado entre los dos correspondencia epistolar. Maupassant era el novelista francés que más interesaba a Tolstoy. Le tenía en predicamento del más talentado escritor narrativo, y predecía que más adelante, en el declivio de la edad madura, llegaría a producir obras de auténtica genialidad, pues a diferencia del lector vulgar y distraído, que juzga a Maupassant como un escritor ligero y sin ideas, Tolstoy comprendía que estaba en todo momento aquejado por la preocupación metafísica y trascendental. Desgraciadamente, la plenitud prevista por Tolstoy se malogró, a causa de la muerte prematura de Maupas-

sant (murió a los 43 años de edad).

El singular, el peregrino talento del novelista, que Tolstoy atribuía a Maupassant, lo explicaba así, poco más o menos: «Estamos varias personas en un tranvía. Nos examinamos los unos a los otros. Comenzamos por lo más externo; la manera de vestirse. Luego, la traza, la disposición del cuerpo; la fisonomía, los rasgos, la expresión, los ademanes, los gestos, el carácter. Por último, de los datos sensibles procuramos inferir la profesión del individuo, sus aficiones y pasiones, su psicología, su estado, su biografía, toda su vida pasada, cómo será el medio en que habitualmente se mueve, la casa donde se recoge, etcétera. Pues bien: si a cada una de las personas se le pregunta cuál ha sido el resultado de este examen y a donde le ha conducido esta indagación hipotética, hallaremos que estas personas son ciegas y estúpidas, que no saben repetir ni siquiera cómo iban vestidos los más, ni el color de sus ojos, ni mucho menos presumir de su vida misteriosa. Pues bien: se posee tanto mayor talento de novelista en la medida que con sólo observar a los demás se percibe más cantidad de pormenores individuales externos, y estos pormenores se relacionan necesariamente con una manera de ser y de obrar, con la vida, en suma. No basta observar por fuera; hay que animar las observaciones e incorporarlas a la vida misma. Este talento lo poseyó Maupassant en grado supremo. Con sólo mirar a un transeunte, Maupassant se apoderaba del secreto de su vida». (No aseguro que éstas fuesen textualmente, las palabras de Tolstoy; el sentido, sí. Repito que este juicio lo leí hace muchos años. Me impresionó y no lo olvidé).

En efecto, las narraciones de Maupassant, aun las más triviales y baladíes, nos producen la sensación de vida genuina. Establecemos contacto directo con el flujo usadero de la vida, sin interposición ni medianería del autor. Esa misma trivialidad de algunas narraciones de Maupassant nos deja tristes, con un dolor sordo y difuso, como el curso de las horas estériles en nuestra propia vida, cuando, con el corazón alicaído, no podemos menos de preguntarnos «¿Para qué vivo yo? ¿Para qué viven los demás? Todo esto ¿qué sentido tiene?»

Quizás a causa de esta sugestión de nihilismo profundo y estoico que se desprende de la obra de Maupassant, Nietzsche le admiraba tanto, como narrador y psicólogo, porque veía en él el autor más fiel al sentido de la vida. De idéntico modo se derivó la veneración de Antón Chejow hacia Maupassant, a quien siguió e imitó en sus narraciones breves, si bien en el autor ruso el *tedium vitae* y la intuición nihilista trasparecen y se muestran de continuo; no así en el autor francés.

Apenas hay estudios literarios recientes dedicados a Maupassant. En la «Histoire de la Littérature Française contemporaine (1870 a nos jours)» por René Lalou. Se le conceden hasta siete páginas, algo estrechas de criterio, y tendenciosas. Este libro acaso es la única guía completa de las novísimas

tendencias literarias, retraídas asimismo hasta sus precursores y bautistas. Es un libro útil, por su información; pero sus juicios siempre son laterales y exclusivistas. Para el lector que de antemano no conoce los autores aquí juzgados, es un libro peligroso que le inducirá a tomar con unánimes y comúnmente recibidas opiniones arbitrarias y sin otro fundamento que el gusto personal del autor. Libros así no debieran llamarse historia, sino bien más «Alegato o apología de ciertas tendencias literarias contra otras.»

Copio el principio de la referencia que de Maupassant se hace en este libro. Dice así:

«Maupassant es un notable cuentista y un delicioso narrador de novelas cortas; pero un estilista, un gran escritor... no, no. Así decía uno de los Goncour. Sean cuales fueren los rencores que han inspirado esta frase a Edmundo de Goncourt, y aunque hacia esa fecha (9 de enero de 1892) se le acuse de cruel envidia, no por eso dejaremos de confesar que la posteridad en resolución, ha ratificado este juicio. Si en vida de Maupassant, el éxito del autor de novelas eclipsó en ocasiones al autor de novelas cortas, el cuentista ha tomado ampliamente su desquite después, y nadie le disputa su puesto entre los grandes escritores franceses.»

Realmente, ocupar un lugar de paridad entre los grandes narradores franceses no se comprende cómo pueda ser obstáculo para disfrutar, al prodio tiempo, el calificativo de gran escritor.

Y en cuanto al fallo de la posteridad... cosa de treinta años es muy poca posteridad.

RAMÓN PÉREZ DE AYALA.

(Prohibida la reproducción).

Definitivamente empezaremos dentro de dos o tres días la publicación de un folletín titulado

Marion de las Nieves
original del escritor francés Jean Martet.

EL MAÑANA, por convenio con el editor M. Aguilar ha adquirido los derechos de

Marion de las Nieves
que no se publicará en España hasta el mes próximo, de modo que

Marion de las Nieves
folletín que EL MAÑANA ofrece a sus lectores, es una obra enteramente inédita.

El martes publicaremos el caloroso elogio que el eminente político francés Clemenceau ha tributado a

Marion de las Nieves

Del Extranjero

(POR RADIO)

Consejo de Ministros

París, 6'30 tarde.—Esta mañana se ha reunido en el Coliseo el Consejo de ministros, bajo la presidencia de M. Doumergue.

No han asistido al Consejo por hallarse indispuestos los ministros M. Briand y Leyvès.

Despacharon asuntos de trámite y aprobaron dos disposiciones, uno sobre Beneficencia de régimen interior y otro sobre seguridad en las fronteras.

El próximo consejo que está señalado para el martes, se ha aplazado por tenerse que reunir el mismo día el Consejo superior del Aire.

En esta reunión se tratará de la creación de nuevas líneas aéreas y de las defensas por el aire, se-

gún lo propuesto por la Comisión especial de la Sociedad de Naciones.

Terremotos observados en Bruselas

Bruselas, 6'45 tarde.—El Observatorio de esta capital ha registrado dos terremotos, cuyo centro se supone situado en Persia.

Congreso socialista en Río Janeiro

Río de Janeiro, 6'45 tarde.—Se ha reunido en esta ciudad el Congreso Nacional del partido socialista, habiendo tomado distintos acuerdos de orden interior.

Leed EL MAÑANA

Revista de Prensa

De la Región

El Noticiero

Habla Salvador Minguijón de una nueva estética. La preocupación de la originalidad absoluta.

«Frugoni señala como rasgo que do-

actualmente se oponen al resurgimiento de la caña de azúcar e incluso al cultivo de la remolacha. Las demostraciones industriales acaban de probarlo, después de algunos años de estudios y tanteos, en los Estados Unidos.

A nadie se le oculta que el maíz, paralelamente al Trigo, constituye un alimento primordial de los millones de de rosas que produce América. Y por si esto fuera poco, ahora los trabajos

El Diario de Málaga

Se preocupa del problema autonomista de Alsacia Lorena con relación a Francia.

Alsacia, acaba de ser agregada a Francia, después de una larga separación, por un derecho de conquista, o por mucho menos todavía, por un derecho de tratado en que la voluntad del país agregado no ha sido consultada. Alsacia es un país de historia, raza y costumbres completamente distintas de las francesas, las cuales no pudo asimilarse durante la anterior unión—que jamás llegó a los términos de fusión—y mucho menos ha podido asimilarse, como es natural, durante, el tiempo de separación. No era, pues, posible suponer que un tratado firmado a sus espaldas, o con ausencia de ella, la hubieran de convertir rápidamente en francesa.

No es tampoco imposible, aunque sea difícil, que un pueblo agregado a otro en estas condiciones llegue a asimilarse con él, y mucho menos en estos tiempos en que los lazos de convivencia son muchos más sencillos y manejables; pero es indudable que para conseguir este resultado, se necesita mucha dulzura, mucha diplomacia y mucho tiempo.

En breve:

Marion de las Nieves

Notas militares

La orden general de la región del día 31 de enero de 1929 en Zaragoza, publica lo siguiente:

Con el fin de que exista la debida uniformidad en el servicio de los individuos acogidos a los beneficios del capítulo XVII del Reglamento para el reclutamiento y reemplazo del Ejército, se observarán para los que hayan de pernoctar fuera de los cuarteles, las siguientes normas:

Diariamente se presentarán en los cuarteles hora y media después del toque de diana.

A todos aquellos que observen buena conducta podrán sus Jefes dispensarles la asistencia a la lista diaria de Retreta, quedando su servicio terminado con los últimos que tengan señalados para las horas de la tarde.

Se fijarán los planes de instrucción y servicio anormal destinando para ella seis horas diarias en el primer mes que podrán irse reduciendo en los sucesivos hasta llegar a cuatro, para los que su adelanto y buen comportamiento lo merezcan.

Esta graduación de tiempo, regirá sólo para los servicios ordinarios, considerándose ilimitado

Leed EL MAÑANA

para instrucción, tiro, guardias y cuantos se dispongan; no obstante, los Jefes de los cuerpos podrán en la forma que estimen más conveniente, compensar estos aumentos disponiendo alguna disminución permanecer en el tiempo señalado a los normales.

Los días festivos, se presentarán en los cuarteles tres horas después del toque de diana y serán despedidos hasta el día siguiente, después de celebrada la misa.

Estas normas podrán ser variadas por los Jefes de los cuerpos en casos justificados, dando cuenta razonada a sus superiores.

Estos reclutas no podrán estar fuera de su domicilio desde la hora del toque de silencio a la de diana del siguiente día, excepto las vísperas de los días festivos que podrán fuera de aquellas hasta las 24 horas.

Podrán asistir a los Teatros en las funciones de la noche los días festivos y la víspera de estos pero retirándose a sus domicilios inmediatamente después de terminarse aquellas. Los Jefes de los cuerpos previa autorización de los gobernadores militares, podrán conceder permiso, facilitando un volante que lo acredite, para que puedan retirarse fuera de las horas antes mencionadas, a los reclutas que lo soliciten, con el fin de asistir a actos culturales o sociales de reconocida importancia, siempre que por su conducta los consideren acreedores a ello.

La vacuna antivariólica se les pondrá después del examen que han de sufrir al presentarse en los cuerpos, pero sólo a los que hayan obtenido notas de aprobación.

La vacuna antitifoidea no se les pondrá hasta después que hayan jurado la bandera, acto que dispondré se verifique cuando lleven algunos días de instrucción, juntamente con los reclutas del servicio ordinario incorporados a filas en el mes de diciembre próximo pasado.

A los reclutas de servicio reducido destinadas a los cuerpos de la guarnición de Jaca se les pondrá la vacuna antitifoidea en cuanto se incorporen a filas.

De orden de S. E. se publica en la general de este día para su conocimiento y cumplimiento.—El general jefe de Estado Mayor, Salvador Salinas.

Con arreglo a la orden de la plaza del 31 de enero último, el servicio de transeuntes y suministro durante el mes actual, será desempeñado por el capitán D. Luis Fernán de Gomila, el que mediante recibo extraerá de Caja la cantidad necesaria para dichas atenciones.

El servicio facultativo así como eclesiástico será desempeñado en el citado mes actual por el médico civil don Alfredo Adán Dolz y por el capellán don Francisco Escriche respectivamente. Comunicado; el teniente ayudante Faustino Berzosa.—El coronel Ortega.—Rubricados.

ESTE NÚMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

Nombre de la General Motors empresa del automovilismo

LA MAS INTERES HASTA HOY CONOCIDA

Pruebas que garantizan un mayor resultado en la bri-



CON SEIS CILINDROS

Al mismo precio que el de 4.

Plazos en 12, 18 y 24 meses

SEIS CILINDROS es más potente, mayor robustez de mayor distancia entre ejes, sección aumentada de 32 por y atrás, permitiéndole con todas estas nuevas e im-

mejoras transportar DOS TONELADAS con gran rapidez, seguridad y economía hasta por los caminos más pe-

nosos.

EL COCHE con sus SEIS CILINDROS resulta mucho más rápido, más seguridad en ruta, más potencia en el mismo número de caballos, mayor robustez en todas sus características, habiendo alcanzado verdadero éxito sus impecables y nuevas líneas, mejoras éstas que le colocan a la cabeza de los coches de verdadero lujo.

No adquiera V. coche o camión hasta la llegada del nuevo tipo CHEVROLET, pues tengo la seguridad que ha de convencerle totalmente y sin demora alguna pasará V. a ser propietario de un CHEVROLET más potente, más económico y MEJOR que ningún otro coche o camión.

En los últimos días del presente mes y con el mayor gusto podré mostrarle los nuevos modelos en los

Salones de Exposición de José María Morera

En Teruel

Plaza de Carlos Castel, 3

En Alcañiz

Calle Alejandro, núm. 4

excepciones, tan liberal, romántica y batalladora como la que protestó en la noche de San Daniel contra la destitución de Castelar, y más tarde, en la famosa jornada de Santa Isabel, contra la destitución de Morayta y otros profesores librepensadores. Ya entonces existían algunos estudiantes sedicentes católicos. Pero constituían una minoría ínfima y mal conceptuada entre sus compañeros. La vigilancia de sus directores espirituales les acompañaba dentro y fuera de la Universidad, ahogando en ellos toda iniciativa propia. Presidía sus horas de estudio y sus esparcimientos, entre los que el más frecuente consistía en las representaciones de obras teatrales a las que se les amputaban los personajes femeninos o se les daba apariencia masculina, o caso de conservarlos como el autor los concibió, se encomendaban a muchachos especializados en ellos.

El Sol

Comenta la producción de azúcar como subproducto del maíz.

«El maíz se ha revelado como uno de los más formidables enemigos que

Crónica local

Datos recogidos ayer en el Instituto de 2.ª Enseñanza de esta capital:

Máxima de anteayer, 10'4 grados.
Mínima de ayer, +7.
Viento reinante, Norte.
Recorrido del viento, 3 kilómetros.
Presión atmosférica, 684'6.
Lluvia en milímetros, 4'5.

Ayer continuó lloviendo y la temperatura disfrutada fué sumamente bonancible.

La presión continúa descendiendo y todos los síntomas atmosféricos señalan una notoria perturbación.

Por la festividad del día, ayer guardó media fiesta el pueblo de Teruel, animando sus vecinos los cafés, paseos y cines, de cuyas funciones cinematográficas salieron satisfechos.

AMA desea criar en su casa de Alfambra. Leche fresca.

Dirigirse a Aurora Abril, Alfambra.

«San Blas, hora y mas». Desde hoy, según el anterior refrán, el día dura una hora más.

El barrio de San Blas celebra hoy su fiesta y si el tiempo no estuviese metido en agua, muchos serían los turolenses que, siguiendo la norma de sus antepasados, visitarían el citado barrio.

Hoy, siguiendo la tradicional costumbre, tendrá lugar en la iglesia de San Pedro, a las diez en punto, la bendición de pastas, dulces, etc. etc.

¡Qué calles, señores!...

Cuatro litros de agua por metro cuadrado han caído y no hay ni un metro de terreno sin otro de barro.

VENDO motor gasolina, fuerza tres caballos. Dirigirse a esta Administración.

Revista.—Ayer con las formalidades de rigor tuvo lugar la revista reglamentaria de comisario a las fuerzas de la plaza.

Denuncia.—Por infracción del Reglamento de carreteras, han sido denunciados Pablo Tomás Cardo, Cristóbal Rubio Blasco, Pablo Gascón, Antonio Sabio Gimeno, Salvador Simón Peña, Pascual Paracuellos, Mauricio Espés Barcelona, Miguel Obón Torralba, de Muniesa y Felipe Latorre Lorente y Mariano Yuste Muñoz, de Monreal.

Y por infracción a la Tasa de rodaje, Mariano Yuste Muñoz, de Monreal.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado ayer han resultado premiados con 300 pesetas los números siguientes: 170; 1,334; 2,571; 3,592; 3,599; 4,661; 11,773; 25,032; 33,128 y 29,252; de este último las seis series — quin-ce billetes, 4,500 pesetas.
Todos ellos vendidos en la administración de ésta Capital.

Notas de Sociedad

Se encuentra un poco más aliviado en la enfermedad que sufre. Germán Jiménez.

Celebramos su completa mejoría.

— Llegó de Valencia don Francisco Ferrando.

— Dió a luz un niño la esposa del farmacéutico don Luis López Pomar.

Tanto la madre como el recién nacido se encuentran en perfecto estado de salud.

Reciba los padres nuestra enhorabuena.

— Procedente de Vitoria llegó don Francisco Hernández, inspector de la Casa Ajuria, con el fin de organizar la sucursal abierta en esta ciudad.

— Regresó de Madrid, con su familia, el ayudante de Montes don José Aguirre.

— Marchó a Requena el catedrático de aquel Instituto don Luis María Rubio.

— En viaje de servicio, salió anoche la inspectora de Escuelas, doña Elena Gozalvo.

— De Valencia ha regresado el industrial de esta plaza don Juan Maicas.

— En el rápido de anoche pasaron con dirección a Valencia numerosos aficionados al fútbol de Zaragoza, con motivo de presenciar hoy el interesante encuentro entre el Real Madrid y el Español de Barcelona.

En esta estación se les unie-

ron algunos aficionados turolenses, que marchan a Valencia con el mismo objeto.

— Salió para Zaragoza el propagandista científico del Instituto Iby, de Madrid, don Mariano Lumbert.

Gobierno civil

NOTAS VARIAS

El señor Gobernador continúa recibiendo testimonios de protesta contra los sucesos de estos días y de adhesión a la monarquía y al actual régimen.

Han sido autorizadas por este Gobierno para celebrar Junta general el día de hoy, las comunidades de regantes de la Acequia Vieja y de la Acequia Nueva, de Alcañiz.

El alcalde de Higar comunica a este Gobierno, que han ingresado en la cárcel del partido para sufrir arresto gubernativo los vecinos de Alloza, Gregorio Dolz, Salvador Manuel T. Tello, Manuel Lorena, Francisco Blanco y Joaquín Soro.

El señor Gobernador ha impuesto la multa de quince pesetas al vecino de Muniesa Enrique Trinchón, y otra al vecino de Perales Faustino S. Martín, por blasfemos.

El «Boletín Oficial» de ayer reproduce la siguiente Real orden de

Ante el campeonato

DE FUTBOL

Como saben nuestros lectores hoy domingo se juega en el campo de Mestalla, de Valencia, el campeonato de España entre el Club Deportivo Español y el Real Madrid.

La emisión de Barcelona, Unión Radio comenzará a las 3 ó 3 y media de la tarde la retransmisión de las incidencias del partido y nosotros las seguiremos con nuestro potentísimo «Itala-Bonellj» dándolas a conocer en la pizarra de nuestra redacción.

Por el campo de Mestalla ha pasado un dirigible con un letrero que dice el (?) es invencible.

¿Quién despeja la incógnita adivinando el final?

Gobernación sobre existencias de estupefacientes:

1.º En el plazo más breve posible los Subdelegados de Farmacia remitan a la Restricción de Estupefacientes el resumen de existencias que todos los Farmacéuticos de su jurisdicción posean, a cuyo efecto visitarán personalmente las Farmacias de la población donde residan y reclamarán de los Farmacéuticos establecidos en poblaciones diferentes sus existencias.

2.º Cuando la Dirección lo crea oportuno, ordenará, para la comprobación de las cifras suministradas por los Farmacéuticos, las visitas de inspección necesarias, satisfaciendo al efecto los emolumentos a que haya lugar.

En la Catedral

Tuvo lugar ayer, con la acostumbrada solemnidad anual, la bendición de candelas.

A las diez, previa asistencia de los señores Muñoz, Rubio, Badenes, Blasco y Calvo, en representación de la Corporación municipal, comenzó la función religiosa con la mencionada bendición, celebrándose acto seguido la procesión claustral y, poco después, la misa cantada.

Ofició el ilustrado canónigo don Nicolás Calvo, ayudado por dos señores beneficiados.

Ocupó la Sagrada Cátedra el muy ilustre señor magistral don Sebastián Baselga, y desde ella pronunció un elocuente panegírico que fué muy del agrado del numeroso público que lo escuchó.

De la Gaceta

Publica la del viernes, entre otras, las siguientes disposiciones:

Real orden disponiendo se anuncie a concurso, entre porteros mayores, la plaza de portero mayor vacante en la Presidencia.

Otra anunciando a concurso de méritos la plaza de portero vacante en el Museo Arqueológico de Sevilla.

Se ha dispuesto que el presidente y vocales de las comisiones mixtas administradores, creadas por el artículo 7.º del Real decreto del 27 de marzo de 1925 y modificada su composición por el artículo 1.º del Real decreto de 31 de octubre de 1927 tengan derecho al cobro de «asistencias» por cada sesión que celebrén, en cuantía de 20 pesetas por día y sesión el presidente, y 15 cada uno de los vocales, sujetaándose, para el percibo de las mismas, a las disposiciones y limitaciones establecidas en el Reglamento de 10 de junio de 1914.

Real orden dictando reglas relativas al envase del suero antídoto y antitetánico.

Reales órdenes disponiendo se den las gracias de Real orden al Consorcio y Jurado calificador de los trabajos presentados al Concurso internacional de anteproyectos para la construcción del futuro puerto franco de Barcelona.

Convocando concurso para proveer ocho plazas de médicos de la Comisión central de trabajos antipalúdicos.

Las preferencias para la admisión se atenderán a los siguientes méritos:

- 1) Haber trabajado con aprovechamiento en servicios antipalúdicos de la Comisión central.
- 2) Haber trabajado en otros organismos antipalúdicos españoles u obtenido título de médicos antipalúdicos en instituciones oficiales y extranjeras, o haber trabajado en laboratorios especiales de Parasitología.
- 3) Haber hecho publicaciones de interés sobre paludismo.
- 4) Haber trabajado en campañas sanitarias de otra índole o seguido cursos de Parasitología, Bacteriología o Hematología en organizaciones oficiales.
- 5) Otros méritos en relación con la Sanidad pública.

EL MAÑANA

TARIFA DE PRECIOS

— ANUNCIOS —

Por centímetro cuadrado:

| | |
|---------------------------------------|--------------|
| En 1.ª plana | 10 céntimos. |
| En 8.ª » | 8 » |
| En 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª | 6 » |
| En 7.ª | 3 » |

Si se envía el cliché, el 15 por 100 de descuento.
Anuncios por más de tres meses, el 25 por 100 de descuento.

ANUNCIOS POR PALABRAS
(10 PALABRAS, COMO MINIMO)

| | |
|---------------------------------------|----------------------|
| En 1.ª y 8.ª plana | 10 céntimos palabra. |
| En 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª | 5 » |

En 7.ª, anuncios económicos por líneas, 10 céntimos línea (tipo 8).

— COMUNICADOS —

| | | |
|-------------------------------------|-------------------|----------------|
| En 1.ª y 8.ª plana | 40 céntimos línea | } letra tipo 8 |
| En el resto del periódico | 20 » | |

ESQUELAS MORTUORIAS

| | |
|----------------------------|-------------|
| Página entera 200 pesetas. | |
| 1.ª y 8.ª plana: | Media 90 » |
| | Cuarto 40 » |
| | Octavo 15 » |

En las restantes planas, el 60 por 100 de descuento.

- Información de España y del Extranjero -

Madrid 2, 7 tarde

Adhesiones al Gobierno

En la Presidencia del Consejo de Ministros y en el Ministerio de la Gobernación siguen recibiendo telegramas y telefonemas de toda España haciendo presente la protesta contra el movimiento sedicioso de Ciudad Real y la adhesión al Trono y al actual régimen.

Asimismo desfilan por ambos Centros superiores, personalidades salientes en la actividad humana.

Futbolista inhabilitado

El Comité ejecutivo de la Federación Nacional de fútbol ha publicado una nota en la Prensa, después de habérselo hecho saber al interesado, que el equipier del Español Tena II, ha sido inhabilitado para alinearse en el encuentro con el Real Madrid en el campo de Mestalla, de Valencia, que se celebrará mañana.

Los motivos de esta inhabilitación son los incidentes ocurridos el domingo pasado en el partido jugado en el campo de Las Corts en Barcelona entre su equipo y el titular de la ciudad condal.

También ha sido inhabilitado Samitier.

El castigo durará dos semanas.

Reina el entusiasmo

Entre los aficionados del fútbol reina un entusiasmo indescriptible por el partido del domingo.

Los trenes especiales que salen para Valencia han cubierto todas las plazas.

Las discusiones sobre el resultado del encuentro son muy vivas y apasionadas, creyendo los madrileños que ganará el Real. Si así no fuera, las ventajas que obtuvieren los catalanes serían escasas.

En la expedición deportiva van casi todos los redactores de deportes de los diarios de Madrid, para hacer una información detallada y de crítica.

Sotelo mejora

El ministro de Hacienda señor Calvo Sotelo, se halla hoy mejor de su indisposición.

Por el domicilio del enfermo desfilan numerosas personas para interesarse por su salud.

Asamblea Veterinaria

Ha sido concedida autorización para que los veterinarios españoles celebren una magna Asamblea en Sevilla.

Hallazgo de un cadáver

Esta tarde en el río Manzanares ha sido encontrado el cadáver de un hombre.

Extraído del agua y conducido al Hospital, al examinar la ropa se ha sabido que se trataba de Manuel Josta.

De caza

Los infantes don Jaime y don Gonzalo han salido de caza para una finca próxima a Madrid.

Visitas

El jefe del Gobierno ha recibido numerosas visitas, entre estas de elementos militares para testimoniar su adhesión incondicional.

También le visitó una Comisión de Cádiz para hablarle de asuntos relacionados con aquella capital.

Al hablar con los gaditanos, estuvo muy conciso cuando estas le preguntaron sobre los sucesos de estos días.

La comisión en nombre de la ciudad que representaba le extrajo como se esperaba, por tener que ultimar los preparativos del viaje.

Esta mañana estuvo la reina de la belleza española en la Presidencia de estudiantes, siendo aclamada.

Ha recibido un hermoso ramo de flores con un lazo y un laurel para que lo deposite en la tumba del soldado desconocido.

Los periodistas, antes de que la señorita «España» saliera para París, han tenido con ella entrevistas y los «reporters» gráficos le sacaron fotografías.

Pepita Samper ha dicho que va agobiada de tantos agasajos y atenciones y que teme no triunfar por la representación que lleva: la de las mujeres españolas.

Romanones mejora

El conde de Romanones ha experimentado una gran mejoría.

Numerosas personas de distintas clases sociales se han interesado por la salud del expresidente del Consejo.

Los hijos de Sánchez Guerra

Valencia.—Procedentes de Alicante llegaron los hijos del señor Sánchez Guerra don Luis y don José.

El primero, ingeniero-director de las obras del puerto alicantino.

El Juzgado especial les autorizó ver a su padre, ante su presencia.

El señor Sánchez Guerra está casi completamente mejorado de la intoxicación que sufrió a consecuencia de las emanaciones del brasero.

En la habitación que ocupa en las Torres de Cuarte el expresidente del Consejo señor Sánchez Guerra han sido puestas unas estufas eléctricas y se ha acondicionado bien la estancia.

Conferencia

El jefe del Gobierno y el ministro de la Gobernación sostuvieron una conferencia en el Ministerio del Ejército.

En la Universidad

Esta mañana ha dado una conferencia en la Universidad Central sobre literatura extranjera el profesor don Fidelino de Figueredo.

Habló sobre el «Donjuanismo y el antidonjuanismo».

Asistió una numerosa concurrencia, abundando el elemento escolar.

Lo de Ciudad Real

Comunican de esta población que el asunto del movimiento artillero abortado, toca a su fin.

Esta mañana estuvieron en el Gobierno civil a protestar de lo ocurrido y a manifestar su adhesión al Gobierno el presidente de la Diputación, el delegado de Hacienda y los jefes de Correos y Telégrafos. Estos mismos señores estuvieron también ante el general Orgaz y ante el Juzgado instructor.

Los jefes detenidos continúan incomunicados.

El general Orgaz, ha manifestado que aun piensa estar en Ciudad Real unos quince días.

La población está tranquilísima.

Troski grave

Manen.—El ex-jefe de los soviets Troski, se ha agravado en la enfermedad que padece.

Reunión de un Comité

Bajo la presidencia del ministro presó su protesta acerca de lo ocurrido y le expuso su adhesión.

La Gaceta

«La Gaceta» publica varias disposiciones. Entre estas figuran dos decretos del ministro de Economía, uno acordado en el Consejo de ayer, estableciendo el régimen provisional para los Aceros, creando seis títulos distintos y especificando que este nuevo régimen estará en vigor hasta que comience la aplicación de los nuevos aranceles.

Y otro estableciendo en España la venta de plomo en barras y elaborado, teniendo distintos tipos de tasa, ya sea plomo nuevo o viejo.

El tiempo de venta, accidentalmente, será de diciembre a febrero.

También publica otro decreto de Economía sobre la existencia de Granjas Agrícolas y su dotación de material correspondiente.

Y nombramientos de personal de varios Ministerios.

El presidente en Palacio

El jefe del Gobierno marqués de Estella estuvo en Palacio conferenciando con Su Majestad el rey.

A la salida del regio Alcázar fué abordado el general Primo de Rivera por los periodistas.

Al verles el presidente les dijo: —No pasa nada, señores.

He venido a hablar con el Soberano acerca del viaje a España de los Reyes de Dinamarca, que como se sabe, serán huéspedes durante unos días de nuestra familia real.

Se organizarán actos en su honor.

A preguntas de un reporter, añadió:—Ya se lo dije a ustedes, en España reina tranquilidad.

El gobierno, por otra parte, está recibiendo pruebas de toda la nación de verdadero patriotismo.

La señorita «España»

Esta noche a las nueve y media, en el expreso de Hendaya, sale para París la señorita «España», acompañada de su madre.

Durante su breve estancia en Madrid ha estado constantemente recibiendo el aplauso cariñoso de los madrileños.

En el Hotel donde se hospeda ha recibido numerosos obsequios y ramos de flores.

A los muchos regalos ya conocidos hay que añadir otro más, el de una sortija de oro del dibujante valenciano señor Dubón.

Hasta ahora se ignora quién es la señorita que ayer le hizo el obsequio de las siete mil pesetas en billetes del Banco de España.

A la función organizada en el Circo de Price no ha podido asistir el Trabajo señor Aunós se reunió el Comité de enlace de las Exposiciones de Sevilla y Barcelona.

Se nombró una Comisión especial para que se ponga al habla con las Compañías de ferrocarriles y gestione una rebaja del 40 por ciento en el precio de los billetes y para que en determinadas fechas pongan trenes especiales para viajeros de modesta posición con objeto de que todos los españoles puedan visitar estos extraordinarios Certámenes internacionales.

«A B C» y «El Debate»

El diario «A B C» en su edición de esta mañana, publica un suelto en el que dice refiriéndose a los sucesos de estos días, que no da su opinión aún sobre los mismos porque sería contraproducente. Sin embargo, elogia al Gobierno por su manera de proceder en estos asuntos, cuyo tacto satisfará a la opinión española y más a la internacional, porque indica que el actual régimen tremola la bandera de la paz.

«El Debate» se expresa poco más o menos en los mismos términos al enjuiciar este asunto, haciendo sólo una acotación: Que hoy la España es distinta de la del 13 de Septiembre del 23.

El Rey a Sevilla

Su Majestad ha manifestado que irá a Sevilla el 17 de marzo, por si no pudiera permanecer en aquella provincia durante la Semana Santa, ya que para esa fecha llegará la reina de Rumania para asistir a la boda de la infanta Isabel Alfonso.

MENCHETA.

Madrid 2, 12 noche

La guerra en Méjico

Méjico.—Los federales están librando un rudo combate contra un fuerte núcleo de rebeldes en Jalisco, mandado por el cabecilla Pedro Sea.

Elección de un presidente

Tegucigalpa.—Ha sido proclamado presidente de la república de Honduras el señor Mejía Colundre.

Los reyes de Dinamarca, a Madrid

Mañana, a las 11, llegarán a Madrid los reyes Cristián y Alejandrina de Dinamarca.

En la estación le recibirán la familia real, el Gobierno, altos palatinos etc.

Las tropas cubrirán la carrera. Luego desfilarán ante el alcázar.

Por la tarde se celebrará una comida en el Palacio real en honor de los monarcas daneses y por la noche, un banquete de gala.

La salud del conde de Romanones

Sigue acentuándose la mejoría del expresidente del Consejo señor conde de Romanones.

El ministro de Economía en Bilbao

Bilbao.—Llegó el ministro de Economía señor conde de los Andes, acompañado de los directores generales de su departamento. Visitaron los Altos Hornos.

Fútbol

Barcelona.—Se efectuó el encuentro entre el Barcelona y el Deportivo de Barracas (Buenos Aires), venciendo el primero por 2 a 1.

Penas de muerte

Sevilla.—Se conoce el fallo de esta Audiencia en la causa seguida contra Manuel Alcalde que asesinó en la carretera de Mairena al chófer Manuel Rey.

El tribunal ha confirmado la pena de muerte pedida por el fiscal.

Deportaciones en Rusia

Riga.—Se agudiza la pugna entre el Gobierno de los soviets y elementos que le son adictos y los partidarios de Trostki.

Las deportaciones se hacen en masa.

Para la Siberia han salido últimamente 1.600 deportados, partidarios de Trostki.

El pacto Kellog en el Reichstag

Berlin.—En el Reichstag ha habido un debate de altura sobre el pacto Kellog.

Stressemann se mostró conforme con la doctrina y orientación del pacto Kellog.

La cuestión de Alsacia y Lorena

París.—El debate entablado en la Cámara sobre los asuntos de Alsacia y Lorena ha alcanzado hoy su máxima altura. Poincaré, en un brillante discurso, que fue varias veces interrumpido por los aplausos, dijo que si se toleran las campañas que se vienen intentando sobre Alsacia y Lorena se seguiría un peligro para Francia, para las mismas Alsacia y Lorena y aún para la paz mundial.

La Cámara acogió estas palabras con aplausos frenéticos.

El jefe del Gobierno obtuvo un gran triunfo.

Por Teléfono, Telégrafo y Radio

Un incidente en el Pardo Fantásticas versiones

Madrid, 2, 12 noche

Una nota oficiosa facilitada a la Prensa por el gabinete de censura recoge y condena las estrafalarias y absurdas versiones que se han propalado con motivo de un incidente acaecido hoy en el Pardo.

Un intruso, que por las trazas y por las indagaciones practicadas después debería de ser un cazador furtivo, de los que aprovechando descuidos de la vigilancia penetran en el Pardo, fué visto por un agente de Policía de los que prestan su servicio de vigilancia en aquel lugar.

El intruso, al ser requerido por el agente, opuso resistencia haciendo uso de un arma de fuego y logrando evadirse.

Este suceso ha servido para desatar la fantasía de ciertas gentes.

Y por todo Madrid han corrido las versiones más absurdas, entre otras, la de que el desconocido intruso había atentado contra la vida del Nuncio de Su Santidad.

Se «fundamenta» esta versión sencillamente en el hecho de que el Nuncio paseaba a la misma hora por aquel sitio, como tiene por costumbre hacerlo muchas tardes acompañado de sus familiares.

Se hacen activas pesquisas para descubrir al incógnito presunto cazador.

Pero desde luego se desmienten terminantemente esa y las demás versiones que con motivo del referido suceso han sido propaladas por imaginaciones volcánicas por alguna intención aviesa.

El marqués de Estella recibió más tarde al encargado de la Secretaría de Asuntos Exteriores señor Palacios, que acudió a despachar varias cuestiones.

Hablando con los periodistas, el jefe del Gobierno se refirió al incidente del Pardo y a la nota oficiosa dada a la prensa.

Comentó la noticia divulgada sobre el atentado en la persona del Nuncio, y condenó a los que tan fácilmente dan rienda suelta a la fantasía.

Lo ocurrido fué que hallándose el Nunrio dando un paseo, como de costumbre, por los jardines del Pardo, un agente de Policía notó la presencia de un sujeto que le inspiró sospechas, tratando de detenerle para interrogarlo. El conocido hizo un disparo e hirió al policía, dándose a la fuga.

De todos modos, se espera que el fugitivo será otenido y entonces se sabrá la razón de ser presencia en el Pardo y cuáles fueran sus intenciones.

El presidente anunció a los periodistas que mañana abría misa en Palacio.

Después—dijo por último—despacharé con Su Majestad y someteré a su firma 30 o 40 asuntos.

MENCHETA.

Obsequio al Papa

Roma.—El Romano pontifice recibió a los profesores de la Universidad Gregoriana.

El Papa se informó del desenvolvimiento de la Universidad y recibió de sus visitantes, como regalo, la colección de volúmenes que ha publicado aquél centro de enseñanza durante el pontificado de Pío XI.

Manifestaciones del expresidente Alvear

París.— El expresidente de la república argentina señor Alvear, que se halla en París, ha manifestado que no volverá más a ser jefe de Estado de la república del Plata.

Anunció que pasaría 8 meses en Europa, visitando algunas naciones, y que volvería a América, regresando a Europa todos los veranos.

Refiriéndose a España, hizo un entusiasta elogio de sus bellezas naturales y de su hidalguía, poniendo de manifiesto el cariño y la simpatía que siente hacia el pueblo español.

Al hablar de la persona de nuestro monarca, lamentó que Don Alfonso XIII no hubiese realizado su viaje a las repúblicas hispano-americanas durante su presidencia de la república argentina, pues lo mismo en esta nación que en toda la América española el recibimiento hubiera sido maravilloso.

Sobre las relaciones comerciales entre España y la Argentina, dijo que en carnes y algodón el comercio entre ambas naciones debería ser mucho más activo que lo que es.

Urge—añadió el señor Alvear—el aumento de nuestros buques mercantes para la ruta trasatlántica, y que Cádiz se habilite para que sea un puerto de primera categoría de donde salgan los buques que vayan a América.

Preguntado por los periodistas, dijo que descartaba el que la Argentina reingrarse en la sociedad de Naciones.

Dijo por último que el próximo abril vendría a España, visitaría Madrid y luego marcharía a Montilla, donde pasará unos días al lado de su pariente el conde de Cortina.

Crisis

Praga.— Ha presentado la dimisión el presidente del consejo de ministros.

Otro escándalo

París.—«Le Journal» Penuncia en su número de hoy la existencia de un nuevo escándalo financiero.

Se trata de una sociedad de seguros sobre accidentes del trabajo, cuya bancarrota e irregularidades se han hecho públicas.

Boxeo

Buenos Aires.— El boxeador Roberti tiene ya concertada la lucha con Delfino Domingo.

Risko, vencido por k. o.

Nueva-York.— Schmelling venció a Risko por k. o. al 9.º asalto.

MENCHETA

Visitas al marqués de Estella

El presidente habla del incidente del Pardo

Madrid 2, 12 noche.

Numerosos, individuos del Cuerpo diplomático estuvieron hoy en la Presidencia para cumplimentar al presidente.

Después de interesarse por el estado de salud del marqués de Estella, le felicitaron expresándole su satisfacción por haber quedado conjurado el conflicto de Ciudad Real.

Al mismo tiempo le manifestaron su contrariedad por los sucesos acaecidos y le ratificaron la estimación y sentimientos de sus respectivos países hacia la nación española, su rey, su gobierno y, asimismo, hacia la persona del presidente.

MENCHETA.

VALENCIA

(De nuestro redactor corresponsal)

Congreso católico

Para asistir al Congreso Católico que viene celebrando en el salón de actos de la Universidad Pontificia, mañana es esperado el Primado español doctor Segura:

Llegará a Valencia en el tren de las 6'30 de la tarde.

Entre los temas que se discutirán figura el del «Problema de la tierra de Valencia.»

Intervendrán varios oradores. Terminada la sesión de Acción Católica se verificará la inauguración del Instituto de Cultura Superior religiosa de la Universidad Pontificia.

Se celebrará un banquete popular al que asistirán representaciones de todos los pueblos de la provincia de Valencia.

El alcalde y los periodistas

Esta mañana han sostenido un diálogo el marqués de Sotelo y un periodista local.

Nuestro compañero nos ha facilitado la referencia de lo hablado.

Dijo el alcalde, cuando salía del Gobierno civil, que en dicho centro no se tenían nuevas noticias sobre la llegada del gobernador propietario señor Hernández Mallillos y, por lo tanto, se ignoraba la fecha cierta de su arribo a Valencia.

Que respecto del partido de fútbol que mañana se celebrará en Mestalla, el gobernador había adoptado medidas para que no se alterara el orden y para dar facilidades a todo el mundo. Que ya no quedaban localidades, y que habrá muchos aficionados que no puedan presenciar el encuentro.

Que para ver el partido llegaba la familia del capitán general de Barcelona.

Que acerca del viaje de Pepita Samper a París, habían recibido telegramas de la reina de la be-

lleza, despidiéndose de los valencianos, y que iba muy intrigada acerca del resultado del Concurso internacional europeo.

Que el director del Hotel Biarritz de San Sebastián había rogado a la señorita «España» se quedaría unas horas en la capital donostiera a su paso hacia París, en cuya ciudad del Norte se le preparaba un homenaje. Y que el director del mencionado establecimiento así lo había comunicado a las autoridades valencianas.

Que el marqués de Sotelo había visitado la nueva farmacia municipal.

Que había recibido nuestro alcalde la visita del príncipe de Rumania don Antonio Vivesco, ministro de aquel país, que se halla en Valencia de incógnito.

Que el príncipe extranjero visitó las dependencias del Palacio municipal su Archivo, recorrió lo principal de Valencia y admiró sus monumentos y que esta noche salía para Barcelona, acompañado de su séquito.

Y por último, que el señor Feo le visitó para ofrecerse en su nuevo cargo de secretario de la Junta de Protección a la Infancia y represión de la mendicidad.

Visitas en Capitanía

Esta mañana el capitán general de la región fué visitado por el señor Arzobispo de la Archidiócesis valenciana, por el gobernador interino señor Peiró, por el general de Caballería señor García Boloy y por el coronel del regimiento de Mallorca don Gregorio Lleó.

Todas estas personalidades le reiteraron al capitán general su adhesión al Gobierno, a quien felicitaba en su nombre, por lo rápido y acertadamente que había solucionado los sucesos de estos días.

Luego el capitán general recibió a los periodistas.

El señor Castro Girona les manifestó que no ocurría novedad alguna.

Del suceso de la intoxicación

Como ampliación del suceso que dimos ayer acerca de la intoxicación sufrida por el matrimonio Antonio Soler y Francisca Sellés y de su hija Marta, de cinco años, víctima ésta que falleció al ingresar en el hospital, hoy podemos dar las siguientes noticias:

El juzgado se personó en el hospital donde está instalado el matrimonio, y el marido Antonio Soler Rives declaró que el puchero donde hicieron la comida de arroz y col se lo había dejado a un compañero suyo de trabajo llamado Cuenca. El puchero era de aluminio. Añadió el Soler Rives que también la col se la había facilitado el tal Cuenca, obrero con él en un solar de la calle de Azcárraga.

La policía realizó pesquisas para detener al Cuenca y cuando fué a hacerlo se encontró con que este era ya cadáver. Se ignora si falleció por intoxicación o por otras causas. Se sabrá cuando se le haga la autopsia.

El individuo en cuestión no se llama Cuenca, anunciando así es conocido por sus compañeros, sino Francisco Iniesta.

Además del matrimonio intoxicado, sufrió intoxicación un obrero que comió en su compañía llamado Alfonso Córdoba.

Tanto el estado de éste como el de los cónyuges es satisfactorio.

Los peritos médico y químico dirán la última palabra acerca de este suceso que ha interesado a la opinión.

BARCELONA

(De nuestro redactor corresponsal)

2, 11'15 noche

Salida de aficionados futbolistas

Para presenciar el match de fútbol que mañana se verificará en Valencia han salido entre el tren especial y el vapor «Infanta Beatriz» cosa de 5.000 expedicionarios.

Los catalanes confían en la victoria del «Español».

Este lo forman los siguientes jugadores:

Zamora, Saprisa, González, Trabal, Solé, Tena I, Broto, Padrás, Bosch, Ventoldrá y un sustituto.

Alcance

Sanjurjo, inspector de la tercera región

Madrid, 3-4 madrugada.

La Gaceta publicará el hoy el siguiente Real decreto de la Presidencia.

Vengó en conferir al teniente general don José Sanjurjo y Sacanell, director de la Guardia civil, el cargo de inspector de la 3.ª región militar (Valencia) con facultades para deponer autoridades, nombrar sus sustitutas y adoptar las medidas que puedan conducir al afianzamiento del orden público.

Dado en Palacio a 2 de febrero de 1929.—Alfonso.

Alcarrar

Nota oficiosa

Madrid, 3-5'10,

Esta madrugada ha sido facilitada a la Prensa una nota oficiosa en la que se dice:

El Gobierno recibió confusas y graves noticias de Valencia que le obligaron a obrar enérgicamente nombrando al teniente general Sanjurjo inspector de la tercera región con facultades para destituir cargos y mandos de quienes no le ofrecieran confianza.

El general Sanjurjo comunicó telegráficamente desde Valencia a las doce de la noche las medidas adoptadas, que fueron aprobadas por el Gobierno.

La guarnición de la plaza muestra un espíritu excelente.

El Gobierno informará a la opinión para su sosiego.

MENCHETA.

- Agricultura y Ganadería -

Necesidad de establecer en la provincia un Matadero rural

En un interesante artículo publicado por el señor Costea en el número 5 de EL MAÑANA, titulado «La ganadería y las Diputaciones», pedia con razones y energía que nuestra Diputación se interesara, o mejor dicho (y es lo mismo), que cumpliera sus obligaciones para con la ganadería.

Ejemplo digno de imitación, nos decía, es la Diputación de Pontevedra, con los servicios pecuarios que tiene establecidos.

Nada más cierto y más acertado que la organización dada a los referidos servicios por aquella Diputación a la que en verdad no pertenece la gloria de que se creara el Matadero rural de Porriño, aunque tenga la dicha de que se encuentre enclavado en aquella provincia y sea el primer matadero construido de los diez en proyecto que se han de establecer en Galicia, a más de una fábrica de transformación de los despojos que se piensa construir en Monforte de Lemus.

No hemos de hacer descripción de las campañas emprendidas hace muchos años por el activo inspector provincial de Higiene pecuaria de Coruña, señor Rof Codina, en las que ponía de relieve las grandes ventajas económicas e inmediatas que proporcionaría a Galicia la implantación de los referidos mataderos y su influencia en la mejora y fomento de la ganadería regional. Ni las favorables gestiones practicadas cerca del Directorio por el canónigo señor Bueno; tampoco he de entrar en detalles sobre la manera de montar estos mataderos; condiciones que deben reunir; organización; funcionamiento, etc.

Solamente quiero hacer resaltar, la necesidad de establecer en esta provincia un matadero rural e industrial, ya que si Galicia construye diez y Extremadura uno en Mérida, la influencia que los mismos ejercerán en sentido positivo en el cultivo intensivo de la ganadería, repercutirá en sentido contrario en la de otras regiones, si estas no se determinan a seguir las normas que el progreso demanda.

Es una verdad por nadie discutida que nuestra provincia, es una de las ocupan un lugar preeminente en ganado lanar entre las provincias ganaderas de España.

Toda esta preponderancia ganadera contrasta desgraciadamente con el desconocimiento casi completo que he podido observar sobre la «industria» pecuaria.

Pocos son los que se preocupan de averiguar los precios que rigen en los diversos mercados «consumidores» y su tendencia alcista o de baja; casi todos ignoran los medios de transporte y apenas alguno conoce las mermas naturales del ganado al ser transportado.

Por estas causas esperan la llegada del intermediario y le ven-

den sus ganados sin grandes esperanzas de que la posible competencia entre compradores elevará el precio.

El transporte por ferrocarril—caro y muy deficiente—hace que sufran pérdidas y mermas naturales las reses transportadas, al mismo tiempo que son víctimas de accidentes que reducen su número, como asfixia, choques, contagios, etc., sirviendo todo esto de rezagado pretexto para elevar el precio y obtener mayores ganancias, colocando los productos nacionales en condiciones de no poder competir con los productos similares extranjeros.

Todo esto, obliga a considerar necesaria la aplicación de la industria a la ganadería y fomentar tal industrialización y uno de los medios para lograrlo sería crear o construyendo un matadero rural industrial.

No es cosa nueva ni fruto de una imaginación soñadora. El Directorio militar creyó prestar un gran servicio a la Patria destinando parte del dinero de la nación en la construcción de tales mataderos rurales en Galicia.

El Matadero rural es el que puede establecer competencia aterradora a los traficantes actuales. Sería un mercado diario, formal, en el que se establecerían bases fijas y seguras que orientasen a todos los ganaderos de la provincia; tendría siempre el ganadero un comprador leal, sin ambiciones y egoismos; en él depositaría sus intereses sin temor a ser mermados; el ganadero cobraría los kilogramos de carne de sus reses al mismo o mejor precio que lo paga el consumidor ya que sacrificando en el Matadero rural y transportando las carnes en vagones frigoríficos no tendrían las enormes pérdidas que tienen cuando se transportan en vivo; se evitan los riesgos de muerte y el transporte sería más económico, ya que en un vagón podría llevarse el triple de carne de la que se transporta en vivo.

No se crea que la carne perdería sus excelentes caracteres organolépticos; al contrario, en frigoríficos y vagones provistos de él se verifica lenta y perfectamente el oreo, esa autodigestión que hace más agradables y aromáticas las carnes.

El establecimiento del matadero industrial en esta provincia, traería consigo el de importantes industrias como son: curtido de pieles, fábricas de abonos orgánicos, cuerdas de guitarra, extra. Sería un verdadero centro industrial en el campo al lado de la producción que es donde están perfectamente indicadas, por razones de economía en el transporte, trabajo, salario de obreros y sobre todo por la paz y tranquilidad en que podrían desenvolverse sin temor a que elementos en general extraños a esa verdadera

clase obrera, siempre buena trabajadora y querida, se mezclen con ésta y planteen conflictos sociales que han dado en llamar económicos, pero que tenían mayor importancia, pues en ellos se inculcaba la ambición de poseerlo todo, y el odio hacia el patrono, cuyo fomento iba adquiriendo caracteres tan alarmantes que impedía todo progreso y actividad.

Retengamos en el campo el mayor número posible de sus hijos para que continúen tonificando su cuerpo con los estuvis de la naturaleza y su alma con la tranquilidad de una conciencia honrada; no les obliguemos a emigrar a la ciudad, donde la corrupción, el vicio, lo enrarecido del ambiente, la carencia de sol y las miserias humanas borrarán quizás sus más bellas bondades.

Pongamos los medios para que continúe disfrutando del pedazo de pan necesario para su subsistencia y el sudor de su frente continuará fertilizando los campos para que sigan brotando frutos de paz y bienestar y el labriego que sabe amar y sentir, que sólo pide paz y trabajo, que sólo aspira a satisfacer sus modestísimas necesidades, será el más firme baluarte contra cualquier asechancia, contra todo intento de perturbar la paz y el orden; será el centinela que impida la invasión del enemigo y sabrá finalmente trocar la esteva por el fusil para defender la patria y el terruño si precisa.

Y no se crea que son lirismos más o menos oportunos. Mientras hubo montes que talar y tierras que roturar todo ha ido bien; los pueblos disponían de dinero para atender a sus necesidades; hoy, sin casi montes y agotadas las tierras de las reservas que durante siglos han venido almacenando, se ve una perspectiva muy negra y creo firmemente que podría atenuar algún tanto el peligro, la creación del matadero rural.

Al obtener buena y justa retribución por sus ganados y saber que han de ser vendidos a un precio remunerador en vez de enseñorearse el desaliento del labriego le estimulará a preocuparse de sus ganados, a mejorar sus razas, e ir poco a poco creándose un capital que le sirva para poder vivir.

G. S.

Carbón mineral de Allaga

COTO DEL SALOBRAI CARBÓN SUPERIOR

Minas de D. Pedro Feced

Sin competencia, por sus excelentes cualidades para estufas y cocinas económicas.

Precio de la tonelada en bocamina

36 PESETAS

CUESTIONES GANADERAS

Todos los problemas zootécnicos de derivación industrial que se nos presenten para su resolución tienen por interrogación la triada siguiente: alimentación, controlamiento y genealogía, bases sobre las cuales descansa la zootecnia moderna, y sobre las cuales se podrían emborronar cientos de cuartillas al tratar de cada una por separado; pero aquí no tratamos de profundizar, sino de vulgarizar y señalar anomalías, según norma trazada en nuestros escritos de esta índole, ya que nuestro inquieto sentido vital que diría Blanch, no se amolda a ver la adinamia existente en cuanto a fomento ganadero se refiere. Todos debíamos ser un poco místicos para las verdades que suponen riqueza nacional y todos debíamos cultivar cuidadosamente nuestra psiquis para tener una fuerza sensorial desarrollada y potente, sobre todo el séptimo sentido de Baselga, y con ese desarrollo, ver, discernir y seleccionar estas verdades. Porque todas las cuestiones y problemas ganaderos que en España presentan difícil solución, dependen exclusivamente de falta de comprensión; si existiera esta cualidad en unas y otras esferas, habría ideal, energía en las voluntades y enfocamiento de la imagen, real, no invertida, como sucede la mayor parte de las veces. Ejemplos de ello los tenemos a cada paso, y uno de los más característicos es la casi falta absoluta en España de Granjas-Escuelas, cuya implantación supone el encontrar la piedra filosofal para el estudio y divulgación en los medios rurales por medio del alumno ganadero, de las múltiples cuestiones zootécnicas, indispensables para todo aquel que emplea su tiempo y su dinero en explotaciones pecuarias. Sería faltar a mi deber, si no le brindara a nuestra Excm. Diputación la idea de establecer en esta querida provincia una Granja-Escuela, en la seguridad que había de rendir óptimos frutos y cuantiosos beneficios por la abundancia existente en materia prima.

Sin querer, me he salido del tema que me proponía tratar, pero no por ello dejaré de hacerlo, aunque sea resumiendo un poco. Trataremos del primer eslabón de la triada antedicha, o sea de la alimentación. En Zootecnia industrial, la alimentación es el pienso racional. Y el pienso racional es aquel que con el mínimo de gasto permite obtener el máximo de producción sin quebranto de la máquina viva, ni más ni menos que lo que persigue cualquier otra industria; pero en la que estamos tratando, hay que relacionar con exactitud matemática, la cantidad de producto industrial obtenido, con la cantidad y calidad de los principios empleados en la alimentación. Pero precisamente esta parte tan esen-

cial y tan primordial para esta industria, está sin resolver en España casi en su totalidad. Por una parte, y por lo que supone en la economía de las raciones o piensos, se tienen que reglamentar racionalmente las roturaciones arbitrarias, limitándolas a tierras húmedas o mantillosas, que es mirar por la economía rural, ya que el cultivo cerealista en las demás tierras y a base de fertilizantes minerales, es indudablemente antieconómico. Y en las tierras de regadío, inculcar una manera tenaz los beneficios de la rotación de las cosechas; precisamente en nuestra región ya se empiezan a notar los efectos desastrosos del cultivo sucesivo en una misma tierra de remolacha, que ha traído consigo la anemia y el esquilomamiento de los campos, a pesar de los fertilizantes, porque han olvidado que el mejor de ellos es la materia orgánica en abundancia y en condiciones de descomponerse.

Por otra parte, es necesario e imprescindible que se confeccionen con forrajes españoles las tablas de su composición y equivalencia, porque las equivalencias que hagamos con tablas extranjeras, serán puramente teóricas y por tanto expuestas a errores, como he tenido ocasión de observar buen número de veces. Alimentando con arreglo a estas tablas hay para el industrial una economía que actualmente es mucho más pequeña por la costumbre de nuestros ganaderos de dar la ración a su gusto y capricho. Sobre esto insistiremos en otros escritos para tratar de convencer a los ganaderos incrédulos, que ya sé que los hay.

A quien le corresponda corregir estas anomalías, verá que es toda cuestión de que nuestra característica idiosincrasia y por ende atávica, despierte de su letargo y que la alteza de miras en cuanto al controlamiento de ideas, se sobreponga a otras cualidades ruines de nuestro espíritu, porque la infabilidad sólo vive en la mente de los seres mitológicos.

S. COSTEA.

III Congreso internacional de Capricultura

Bajo los auspicios del ministro de Agricultura de Bélgica se celebrará en Bruselas durante este año el III Congreso Internacional de Ganadería Caprina organizado por la Federación Internacional de Ganadería Caprina con la colaboración de la Federación nacional belga de Sindicatos de crianza de cabras. Este Congreso coincidirá con las dos grandes Exposiciones conmemorativas de la independencia belga que se organizan en Amberes y en Lieja.

En el Congreso serán tratados los siguientes temas:

1.ª Sección. Crianza de la cabra. a) La realización práctica del control lechero en la ganadería caprina. b) La selección y conservación de los machos.

2.ª Sección. Explotación de la cabra. a) Nuevos datos sobre la alimentación de la cabra. b) La cabrería y estabulación.

3.ª Sección. Enfermedades de la cabra. a) Nuevos datos sobre la tuberculosis caprina. b) La fiebre de Malta.

4.ª Sección. La leche de cabra. a) Nuevos datos sobre la composición de la leche de cabra. b) Nuevas orientaciones sobre la anemia producida por la leche de cabra.

Tema fuera de sección: «La organización de la ganadería caprina en los diferentes países.»

Gracias a la existencia de la Federación Internacional de Ganadería Caprina cuya Secretaría radica en Friburgo (Suiza), los Congresos tienen asegurada la colaboración de numerosas personalidades que se han destacado en las cuestiones científicas y prácticas de la zootecnia caprina.

Mientras países tan agrícolas y ganaderos como Suiza, Bélgica, Holanda y otros se preocupan del fomento de las cabras, nosotros tenemos a mayor gala intentar una guerra contra esta clase de ganado.

Consejos de Murillos de la Selva

Extremad vuestra corrección en casa ajena.

Esta es la misión de los árboles.

Un pueblo que tala sus bosques decreta su ostracismo. Aleja de sí el agua y el fuego.

Junto al bosque crece el bienestar. Al descuaje del árbol, sigue el desierto. Amar el árbol es amar vuestra existencia.

Donde vegetan los árboles, viven los pájaros.

Los pájaros destruyen los insectos nocivos al cultivo.

Conserve los árboles para conservar los pájaros.

Una herida que practiquéis en un árbol puede causar su muerte. ¡Respetad los árboles!

Cuando se talan los montes se secan los manantiales.

El pintor, el músico y el poeta se inspiran en las bellezas del bosque.

Si gustas panoramas bellos, no seas inconsecuente; cuida del árbol.

La sombra del árbol del bosque protege el pan de miles de familias.

Si desnudáis los montes, fomentáis el absentismo y la emigración.

Los árboles purifican el ambiente de las poblaciones.

El arbolado mantiene el mejor grado de humedad atmosférica para la salud.

(Del «Albacete Agro-Pecuario»)

Mercados de carnes

MADRID

Ganado vacuno.—Se encuentra suficientemente abastecido y en las últimas cotizaciones han regido los precios siguientes;

Vacas: de 2,80 a 2,85 pesetas, kilogramo, canal.

Cebones: de 2,84 a 2,88 id. id.

Toros: de 3,09 a 3,13 id. id.

Ganado lanar.—Durante los primeros días de la última quincena del próximo mes pasado, se hicieron varias compras de corderos toledanos de 4,10 a 4,15 pesetas kilogramo, canal; el día 30 se hicieron nuevos contratos de unos 2.000 corderos al precio de 3,90 pesetas kilogramo, canal.

La situación del mercado el día 31 (últimas noticias) es la siguiente: cordero extremeño a 3,85 pesetas kilogramo para matar en la primera quincena de febrero y 3,80 pesetas kilogramo, para matar en la segunda quincena.

Ganado de cerda.—Se encuentra abastecido el mercado de Madrid para todo el mes de febrero con 8.000 cerdos andaluces adquiridos al precio de 2,95 pesetas kilogramo canal.

BARCELONA

Tasa de la carne.—Con fecha 17 del mes pasado el gobernador civil publicó el precio de varios alimentos; para la carne es el siguiente:

Cordero.—Pecho, cuello y falda 2,75 pesetas kilogramo, espalda 4 pesetas; pierna y riñonada 4'50; costillas 5,25 y medio cordero 4'25 pesetas kilogramo.

Carnero.—Pecho, cuello y punta de costillas 2,50 pesetas; espalda, 4 pesetas; chuletas de cuello y lomo, 6; pierna, 4'50 pesetas; costillas, 6'50 pesetas; hígado, 3'75 pesetas y sebo 1 peseta.

Ternera.—Pecho, falda y punta del costillar, 1'75 pesetas kilogramos; espaldilla, 4 pesetas; espalda, 5,25 pesetas; pierna, 6,25 pesetas; tajó redondo, 7 pesetas; filete, 10 pesetas; huesos, 0'50 y sebo, 0'60 pesetas.

Servicio rápido de cabotaje

de la Compañía naviera

Sota y Aznar, de Bilbao

Esta compañía, además del servicio corriente que ahora viene prestando, inaugurará a partir del 5 de febrero próximo un nuevo servicio RAPIDO quincenal entre los puertos de Bilbao y Barcelona, con escalas en Pasajes, Santander, Vigo, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia, y entre los de Barcelona y Bilbao, con escalas igualmente en Valencia, Alicante, Málaga, Ceuta, Sevilla, Villagarcía, Gijón, Santander y Pasajes.

Dada la buena acogida que el comercio le ha dispensado, tiene el propósito de establecer otra tercera línea EXTRARRÁPIDA, para la cual tiene en construcción nueve barcos, con el fin de organizar su servicio en condiciones tales de ECONOMIA Y RAPIDEZ, que no pueda ser aventajado por ninguna otra línea.

Consignatario en Valencia:

FERRER PESET, S. A.

MUELLE, 10 Y 11

GRAO-VALENCIA

TELÉFONOS 30.900 Y 30.909.

HERNIADO

RECUPERE V. SU SALUD

CON EL MÉTODO C. A. BOER

En su mismo pueblo hallará usted personas que enaltecen los Aparatos C. A. BOER como las que firman las siguientes cartas:

San Fausto, 4 enero 1929. Sr. D. C. A. BOER, Barcelona.—Muy señor mío: Le autorizo a publicar el excelente resultado que me ha dado el Método C. A. BOER, añadiendo que puedo desempeñar mis ocupaciones como si nunca hubiera tenido hernia. Por lo que gustoso le queda muy agradecido su afmo. s. s. Andrés Gutinell, Casa Millaret. SAN FAUSTO DE CAPCENTELLAS (Barcelona).

CARTAMA, 8 de enero de 1929. Sr. D. C. A. BOER, Barcelona. Muy Sr. mío: Le autorizo para que haga público que tanto mi hijo como yo, estamos curados de las hernias que sufríamos. Sin temor alguno podemos dedicarnos a nuestros trabajos, quedando agradecidos, Sr. BOER, por lo que ha hecho por sus afmos., s. s., Antonio Guevara e hijo, calle de Veracruz, en CARTAMA (Málaga).

No pierda usted más el tiempo exponiéndose a los siempre graves peligros de la HERNIA. Cuidese con inteligencia y sanará.

El reputado ortopédico C. A. BOER, recibe en: VALENCIA, domingo 3 febrero, HOTEL INGLÉS. TERUEL, lunes 4 febrero, HOTEL DEL TURIA. ZARAGOZA, martes 5 febrero, HOTEL EUROPA. MADRID, los días 6, 7 y 8 febrero, HOTEL INGLÉS.

C. A. Boer, Ortopedia Pelayo 60, Barcelona

GARAGE PATRIA TABLER de reparaciones

AUTO-LUZ. CARGA Y REPARACIÓN DE BATERÍAS, DINAMOS, MAGNETOS. DELCOS e INSTALACIONES COMPLETAS.

Vulcanización de cámaras y neumáticos.

Se dan presupuestos si se solicitan,

Plaza del Seminario, núm. 6—Teléfono 22.

TERUEL

LA ARAGONESA

PENSIÓN FAMILIAR DE Eusebio Calvo

Dieciocho años los mismos dueños. Habitaciones confortables. Precios económicos. La casa acreditada por sus sanas y espléndidas comidas. ¡Viajeros, os conviene visitarla ::::

Rambla del Centro, 12, 2.º (Frente a la calle de Fernando) BARCELONA

Ecos Taurinos

A Chicuelo, Barrera, Félix Rodríguez, Valencia II, Niño de la Palma, Armillita-chico y Gitanillo de Triana—amén de algún otro espada a quien se le dé bien el principio de temporada—piensan contratar en Burgos para las tres corridas que durante su feria han de celebrarse.

De ganado, no se sabe nada.

Pepe Iglesias está decidido a tomar la alternativa de matador de toros en una de las primeras corridas que se celebren en Madrid o Barcelona.

¡Vengan doctores, que bien enferma anda la fiesta nacional!...

¿Pero dónde está la eminencia?

Dominguín-chico, que no se ha retirado del toreo, ha conferido poderes para que le represente a don Gregorio Garrido.

Mucha suerte.

El día 30 de mayo (Corpus) será inaugurada la nueva plaza de toros de Cádiz, lidiando reses de Rincón los diestros Algabefío, Posada y, probablemente, Mariano Rodríguez.

El 2 de junio habrá otra corrida, de Guadalest, para Cagancho, Barrera y Félix Rodríguez.

Esta última nos gusta mucho.

Correspondencia. V. E., Valencia.—No haga caso de los rumores; nosotros esperamos que don Celestino Martín, que es el empresario de este ruedo, organice una corrida durante la feria.

¿Por qué lo creemos? Pues por el sencillo motivo de que usted dice se comprometería a dar dos festejos por una cantidad que, si no estamos equivocados, es idéntica a la que este Ayuntamiento entrega a dicho señor por la celebración de una corrida. Por eso no entendemos cómo don Celestino, «según dicen», se niega a dar una corrida con diestros de segunda y tercera categoría.

Mas opinamos, como queda dicho, que el actual empresario no dejará perder su fianza y buscará, con mejor o peor cartel, las pesetas de los turolenses.

Claro está que si hay novedades tendré sumo gusto en participárselas.

Sin más, disponga de ZOQUETILLO.

Fábrica de Anisados y Licores DE Manuel Navarrete

Para bodas, bautizos, cumpleaños y santos, no dejéis de visitar esta Casa, donde encontrarán ANISADOS y LICORES finos y selectos a precios sumamente económicos.

Especialidad en anís y licor de LOS AMANTES.

Despacho al por mayor: Plaza de Domingo Cascón, núm. 13. Despacho al por menor: Calle de Joaquín Costo, núm. 51.—TERUEL.

Se vende MOTOR Casi nuevo, de buenisima marca. Razón, en esta Administración.

ESTE NÚMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

ECOS DEL MAGISTERIO

Las oposiciones a Escuelas

Continuemos nuestros comentarios acerca de los ejercicios escritos que, dentro de breves días, y convocados con ocho de anticipación, deberán realizar los opositores del Magisterio.

Encierran estos ejercicios, además de las novedades ya expuestas en artículos anteriores, otras que se refieren a la forma y al fondo. Dijimos que se prescindía de la Pedagogía, de la Didáctica, del análisis gramatical, de los problemas y de algunas otras materias y cuestiones que siempre habían sido objeto de ejercicios especiales en esta clase de oposiciones. Hoy queremos detenernos a estudiar la doble modalidad con que deberá presentarse el contenido de los temas, que, sacados a la suerte entre los redactados por el Tribunal en número no menor de diez, tendrán que contestar los opositores.

En cuanto a la forma téngase presente que para la calificación habrán de tener en cuenta los tribunales la corrección, el estilo y la caligrafía de los estritos, pues taxativamente así se les dice en el apartado 8.º de la convocatoria.

Cuiden los opositores, con la mayor escrupulosidad, de no incurrir en defectos gramaticales y procuren ajustarse en todo lo posible a las reglas establecidas. Un escrito que por su fondo pudiera ser merecedor de una alta puntuación ha de desmerecer mucho en el concepto de los juzgadores si en él abundan, por ejemplo, faltas de concordancia y de construcción, errores de puntuación y acentuación, defectos ortográficos de letras, uso de palabras que no correspondan al sentido peculiar y exacto de las ideas que quieran expresarse.

Húyase de la afectación en el estilo y escríbase con claridad exenta de los dos vicios opuestos: difusión y concisión. Las frases ampulosas, hinchadas, de galanura y belleza exageradas deben emplearse cuando espontáneamente se presentan a los puntos de la pluma, no cuando son resultado de un rebuscamiento artificioso que revelen falta de naturalidad. Las condiciones de un escrito de la clase que nos ocupa las concretamos, en este aspecto, a éstas: exactitud, claridad, orden.

Sobre la parte caligráfica aconsejamos usar, en todo el ejercicio, un tipo de letra cursiva que facilite su lectura, pues cuando en ella hay que emplear tiempo en descifrar palabras no muy legibles, predispone mal a los que han de hacer su calificación. Pero como además el opositor debe demostrar su habilidad caligráfica, conveniente será que use caracteres de letra redondilla, gótica, inglesa, etc., ejecutados con la detención necesaria en los epígrafes y en las frases y palabras que por su importancia desee hacer resaltar en el curso del escrito.

No se olvide que estos detalles, que para algunos pueden carecer de importancia, la tienen en realidad en una medida de consideración. Los que han pasado por numerosas oposiciones, saben por experiencia que siempre han influido en las calificaciones estos pormenores. Más han de influir ahora que de una manera expresa se manda a los tribunales tenerlos en cuenta. Y pudiera ocurrir que un ejercicio de contenido doctrinal y pedagógico excelente no obtuviese la calificación esperada por su autor, por no haberse ajustado a estos detalles de forma.

Otro día hablaremos acerca de los correspondientes al fondo de los ejercicios.

MAGISTER.

De Turismo

Don Juan Claudio de Güell, Conde de Ruiseñada, Subdelegado del Patronato Nacional del Turismo para las regiones de Cataluña, Aragón y Baleares, ha presentado al comité directivo de dicho organismo una detalladísima memoria descriptiva del estado de dichas regiones en su relación con el turismo.

Dicha memoria abarca una extensísima información sobre las citadas regiones, como puede verse por los siguientes capítulos de la misma: Resumen histórico; bosquejo artístico; clima; relación de poblaciones con sus principales características; museos; ermitas y santuarios; monumentos notables; playas; residencias veraniegas; comarcas donde abunda la caza y la pesca; balnearios y manantiales de aguas medicinales lagos; cuevas y cavernas; carreteras y otras vías de comunicación con sus correspondientes informes; excursiones por carretera; alpinismo; itinerarios terrestres, marítimos y aéreos; líneas interurbanas de autobuses; prensa; correos; teléfonos; telégrafos; garages, talleres de reparación de automóviles y alquiler de los

De interés para los agricultores y ganaderos

EL MAÑANA, además de amplia información asidua de cosechas y mercados, publicará una hoja semanal de Agricultura y Ganadería.

mismos; postes surtidoras de gasolina; alojamientos: balnearios, hoteles, fondas, posadas y pensiones incluyendo también relación de restaurantes; resumen regional y provincial con sus partidos judiciales y pueblos; etc. etc. cuyos datos se refieren conjuntamente a las regiones de Cataluña, Aragón y Baleares.

Por su extraordinario interés, ha merecido los más calurosos elogios de todos los consejeros, que acordaron por unanimidad felicitar oficialmente a esta Subdelegación, por la importancia de la labor realizada, que adelantándose a los deseos del patronato han venido a proporcionarle cuantos datos pueden facilitar la difícil y patriótica labor por éste iniciada.

El conde Ruiseñada desea expresar por nuestro conducto su reconocimiento a las autoridades, corporaciones, entidades y particulares y especialmente a la Prensa, por su eficaz colaboración, que tanto ha facilitado su tarea, suministrando cuantos datos se han pedido y cumplimentando los numerosos cuestionarios enviados, con un interés y una diligencia dignas del mayor encomio y agradecimiento.

Una la nuestra a las muchas felicitaciones que por su acertada gestión está recibiendo nuestro particular amigo el Conde de Ruiseñada.

En breve:

Marion de las Nieves

Fábrica de Velas de Cera

A VAPOR

NOTA DE PRECIOS

| | | | | | | |
|-------------|------|-------------|----|-------|-----------|-----------------|
| Máxima | 5'50 | ptas. kilo; | 16 | horas | duración, | Vela de 4 onzas |
| Notabile | 4'50 | » | » | » | » | » |
| Iluminación | 2'75 | » | » | » | » | » |

Beneficiarán del 50 por 100 de comisión o descuento todas las ventas desde 25 kilos.

Para ventas de 100 kilos en adelante, precios especiales.

Garantizo que todas las velas de mi fabricación arden sin hacer humos, cenizas ni rebaba y con intensa claridad.

Lorenzo Muñoz

DE ELECTRICIDAD

Las Estaciones automáticas de reductores en los caminos de hierro de Holanda

Siete de las más importantes y modernas instalaciones de reductores para alimentación de las líneas de los ferrocarriles tanto de Europa como en América, han sido implantadas por la sociedad anónima Browd, Boberí, Cía. de Baden (Suiza) en los caminos de hierro irlandeses, estaciones automáticas de reductores que merecen una descripción detallada.

A).—El ingeniero F. Franco director-jefe de la electrificación de los ferrocarriles neerlandeses ha procurado en primer término utilizar las fuerzas hidráulicas disponibles, emancipándose del carbón extranjero, imitando el ejemplo de Suiza.

La electrificación fué efectuada a base de corriente monofásica de baja frecuencia en Suiza, Alemania y Suecia, algo también en Inglaterra y en Francia, aunque aquí se empleó más la corriente continua de alta tensión de 1500 voltios.

En Italia se ha empleado la corriente trifásica.

La línea Rotterdam-La Haya fué explotada después de 1908 con corriente monofásica, pero se ha decidido electrificar los caminos de hierro holandeses a base de corriente continua de 1.500 voltios.

La energía se genera en dos centrales de las villas de Rotterdam, de La Haya y de otros pueblos del norte de Holanda que proporcionan igualmente energía para la industria de la electricidad.

El programa de electrificación comprende como primera etapa de construcción de transformación de las líneas siguientes:

Amsterdam-Rotterdam, 86'5 kms Scheveningen - La Haya - Rotterdam, 32'0 kms; Haarlem - IJmuiden. 12'0 kms. Son en total, 130'5 kms.

El consumo de energía está actualmente previsto para 30 millones de kilovatios-hora por año. Esta cifra se establece sobre la base de un tráfico de 7.800 trenes-kilómetro por día sobre la línea Amsterdam a Rotterdam y de 3.100 a 3.700 trenes-kilómetro por día sobre las otras líneas a las que corresponde un tráfico probable de cuatro millones de trenes-kilómetro por año.

La sub-estación de Schiebroek está alimentada por la Central de Rotterdam, las de Delf y de La Haya y las sub-estaciones de Lisse, Haarlem y Amsterdam por las centrales de N. V. Provinciale en Gevatelyke Electriciteit Maatschappij. La corriente trifásica está formada sobre 5.000 voltios para la sub-estación de Schiebroek y sus 10.000 voltios para otras sub-estaciones.

Solo la sub-estación de La Haya fué construída para contener 4 grupos de convertidores para el servicio de las grandes líneas y dos grupos en cascada para el tranvía de Leyde-La Haya-Scheveningen, que está explotada sobre 1.100 voltios. La primera construcción de la sub-estación de La Haya comprende dos grupos de motores generadores. Antes de tomar una solución definitiva concierne a la construcción de otras estaciones que lo han sido en 1924 con reductores a vapor de mercurio, preliminar de la corriente continua.

B).—Las siete sub-estaciones comprenden 21 grupos dobles que representan una potencia de 21.000 kilovatios de potencia permanente y total que son repartidos de la manera siguiente:

Cada una de las cinco sub-estaciones de Schiebroek, Delft, Leide, Lisse y Amsterdam continen tres grupos de reductores, excepto la de Haarlem que contiene cuatro. La de La Haya se deja equipada como máximo de dos grupos de motores generadores de 1.000 kilovatios y de dos convertidores en cascada. Los grupos son contruidos para una carga permanente de 1.000 kilovatios y pueden ser cargados en dos horas de 50 por ciento y en cinco minutos de 200, satisfaciendo así las condiciones de la práctica americana. Gracias a la gran capacidad instantánea del reductor a vapor de mercurio para la absorción de campos magnéticos, y de reacción, el reductor lleva una envoltura metálica. Dos corta circuitos exteriores están soportados sin inconveniente por el reductor.

Cada grupo comprende esencialmente los elementos siguientes:

- 1.º Un transformador de aceite trifásico doble, de 6 períodos de 1.300 kilovatios de potencia permanente, 50 por 10.000 / 2 × 6 × 1.400 w. con cuatro puertos para reglaje de la tensión continua de ± 2 % y ± % de refrigeración natural.
- 2.º Una bobina de absorción de 250 kw., 3 × 50 per. para refrigeración natural.
- 3.º Dos reductores, tipo GRZ 150 de 2 × 500 kw.
- 4.º Un grupo de bombas tipo GRZ.
- 5.º Un grupo de refrigeración en círculo cerrado calculado para una temperatura de 30 grados centígrados y de una potencia de 11.000, ca, h.

Las conducciones de agua de refrigeración de los dos reductores van a parar a un colector-grupo de refrigeración natural.

C).—El avance reconocido de grupos de convertidores automáticos y rotativos que simplifican el servicio con relación a los manuales es evidente. Avance reconocido por todos los jefes de explotación toma más valor en las sub-estaciones automáticas, con reducción de personal, sin necesidad del menor servicio, porque la carga es automáticamente repartida entre los diversos grupos. En el caso de perturbación no es posible la falsa maniobra. La parte sana de la instalación es automática y separada de la averiada pudiendo continuar el servicio sin interrupción. Consideraciones de la técnica de la explotación que se unen a los avances económicos y permiten en la mayoría de los casos invertir sin inconveniente los capitales.

Los ferrocarriles holandeses han decidido electrificarse por el vapor, existiendo hoy las sub-estaciones automáticas y las ordinarias. Cada grupo de reductores puede entrar en trabajo a voluntad de la cabina de gobierno. Las perturbaciones que se producen en las sub-estaciones son anuladas a las estaciones de mando por señales luminosas y acústicas. La entrada en trabajo es cosa de algunos segundos. La rotación oscila sobre la acción de un resorte espiral en el campo magnético homogéneo creado por un imán permanente; este movimiento está sincronizado con la frecuencia de corriente alternativa que alimenta el devanado de la rotación. Cada sub-estación contiene un dispositivo de protección selectiva especial. No malamente la corriente va en un sentido y la perturbación se produce al pasar en dos sentidos.

No podemos descender a explicar el funcionamiento de la línea de contacto, cortacircuito en el reductor, etc., etc., por sus infinitos detalles; sólo diremos que el reductor a vapor de mercurio de alta tensión es el tipo ideal de convertidor rotativo que se vulgarizará más en los tiempos venideros, cuando todo sea tracción eléctrica.